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EDITORIAL  

Desde la publicación del anterior Jazoera, han sucedido muchas cosas en Venezuela y 

las mismas han tenido como consecuencia diversas actividades de nuestra comunidad 

vasco venezolana, las cuales han sido muy significativas y muy marcadas como 

comunidad, sobre todo en Euzkadi. 

Para nuestra comunidad, este año tiene un significado especial por representar 80 

años de la llegada de los exiliados de 1939, que con el arribo del CUBA marcaron el 

inicio de nuestra comunidad organizada como la conocemos, los cuales vinieron 

buscando libertad, oportunidades y siempre hemos luchado por la libre determinación 

de nuestro pueblo, Euzkadi, buscando su libertad e independencia, valores que 

igualmente buscamos para nuestra Venezuela en estos momentos de verdadera lucha 

por la libertad. 

Este Jazoera está lleno de ese sentimiento por nuestro pasado y nuestro presente, 

nuestra querencia a nuestra Tierra, sea Euzkadi o Venezuela, tanto allí como aquí y 

como dijo mi hermano Anton en la entrevista que les hiciera El Correo de Bizkaia, a 

varios miembros de nuestra Eusko Etxea de Caracas, «lo mismo me gustan las arepas 

que la porrusalda», con lo cual nos resume en nuestros sentimientos. 
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 NOTICIAS  

23 de enero 2019. Vascos venezolanos por la libertad 

 
 

 

El 23 de Enero al igual que en muchas ciudades 

de Venezuela y el Mundo, los venezolanos se 

reunieron en las capitales vascas para manifestar 

su rechazo al actual régimen que impera en 

Venezuela, los vascos venezolanos a pesar del 

frio y la lluvia demostraron estar presentes en 

nuestra lucha por la libertad.  

Igualmente algunas personas, la mayoría no eran 

venezolanos, manifestaron su apoyo a Nicolás 

Maduro, en un día que tradicionalmente en 

Venezuela se celebra la salida de la anterior 

dictadura de Marcos Pérez Jiménez en 1958.  

 

GORA VENEZUELA ASKATUTA 

 

 
 

Colegio San Ignacio triunfoó en Harvard y martin gerdoff, nieto del dr. Bengoa formo parte de la delegacion.  



La representación del Colegio San Ignacio de Loyola de Caracas se consagró como la mejor delegación 

internacional en el sexagésimo sexto período de sesiones del Modelo de Naciones Unidas de la 

Universidad de Harvard (HMUN, por sus siglas en inglés) celebrado entre el 24 y el 27 de enero. 

Más de 3.300 delegados de escuelas secundarias y sus asesores se reunieron para abordar los temas 

más urgentes del mundo junto a 230 estudiantes de la Universidad de Harvard. Se le pidió a los 

delegados que asumieran el papel de tomadores de decisiones, que negociaran soluciones a las 

principales crisis internacionales y que elaboraran soluciones políticas innovadoras, explicó Neil Reilly, 

secretario general del HMUN. 

El HMUN es una simulación de cuatro días para estudiantes de secundaria que se realiza anualmente 

desde 1927. 

El San Ignacio de Loyola de Caracas es el primer instituto educativo cuya lengua oficial no es el inglés, 

en ganar como mejor delegación internacional en este evento, en 66 años. 

 

La delegación triunfadora a su llegada a Venezuela, Martin segundo de izquierda a derecha 

02 de febrero de 2019. Vascos venezolanos en EUZKADI. 



 

El 02 de febrero al igual que en otras fechas la 

comunidad venezolana en Euzkadi se reunió, y 

a pesar del frio, lluvia y hasta granizo, 

manifestaron su posición con respecto a la 

actual situación vivida en Venezuela, 

demostrando su apoyo por la futura libertad de 

nuestro país.  

 

 Ya muchos medios periodísticos de Euzkadi 

hacen eco de estas manifestaciones de los 

venezolanos. 

 

Bilbao 

 

Gazteiz 

 

Donosti 

 

Plaza Nueva Bilbao 

 

Eitb en vivo y directo 

03 de febrero de 2019. Misa de mes eusko etxea de caracas. 



Como cada primer domingo de mes, se ceelebro la Misa de Mes en nuestra Eusko Etxea de Caracas, 

ese domingo 3 de febrero nos reunimos en el salon principal del Caserio del Paraiso donde Aita Miguel 

Odriozola, s.j. oficio la misa por Mirentxu Berecibar y por todos los caidos en las recientes 

manifestaciones ocurridas en Venezuela, asi mismo Aita Miguel comento el reciente fallecimiento de 

Patxi Azkuenaga en la ciudad de Caracas 

 

 

 

 

Aita Miguel 

 

 



  

  

  

 

 

 

 

 



 

  

 

Hermanos Lekue con Joseba Urruzuno 

 

 

 

 

 

 

 

 



12 de febrero de 2019. 

 

Reunion fundacion tierra de gracia con alcalde de bilbao. 

 

 
 

El reciente día 11 de febrero la Fundación Tierra de Gracia, que esta realizando un enorme trabajo 

solidario en pro de los venezolanos se reunió con el actual alcalde de Bilbao, Bizkaia, Euzkadi, Juan Mari 

Aburto, con parte de su equipo. 

 

La intención de dicha reunión fue presentarse ante las autoridades de la ciudad de Bilbao, 

manifestandoles que la Fundación Tierra de Gracia actua como portavoz de la colectividad venezolana 

en Bilbao, cuales son su fines y propositos, asi mismo le platearon la necesidad de contar con el apoyo 

de las autoridades bilbainas para las actividades que lleva encamidas la Fundación tanto en Euzkadi 

como en Venezuela. 

 

 

 

 

 



Los Planteamientos principales fueron: 

 

1. Crear un equipo de trabajo conjunto para apoyar y atender a la comunidad venezolana en Bilbao, 

en coordinación con la Asociación Tierra de Gracia. 

 

2. Establecer protocolos para el envío de ayuda humanitaria a Venezuela. 

 

3. Invitar a una delegación Venezolana a un próximo pleno Municipal, para exponer la Crisis 

Humanitaria en Venezuela. 

 

Ante dichos planteamientos las autoridades se mostraron sumamente receptivas. 

 

 



Crisis en Venezuela 

¿Problemas de identidad? Ninguno. Lo mismo como arepas que porrusalda. Por Jon G. Aramburu. 

www.elcorreo.com  

 
Ibane con su hermano Julen en el Jai Alai de Caracas / JON G. ARAMBURU 

 

600 familias integran la colonia vasca en Caracas, sacudidas por la deriva de un conflicto que ha 

minado el país 

Martes, 12 febrero 2019 

La EuskalEtxea de Caracas se levanta en un barrio que le dicen El Paraíso, por mucho que lo 

sobrevuele una autovía descomunal y quede a un tiro de piedra de la Cota 905, un cerro -como llaman 

aquí a las favelas- considerado de los más peligrosos del distrito capitalino. El hogar se fundó en 1941, 

cuando los aitites de los mismos que ahora se bañan en la piscina cruzaron el Atlántico huyendo de la 

Guerra Civil, y la sede actual -le precedió otra en el centro- es la más grande del mundo después de la 

de San Francisco. 

https://www.elcorreo.com/temas/lugares/caracas.html


En la ciudad hay 600 familias vascas, de las que la mitad son socias. Jai Alai, cancha multiusos, un 

caserío de estilo vascofrancés, antaño una ikastola... Las cuotas de los socios apenas cubren el 40% del 

presupuesto, mientras que el resto está subvencionado por el Gobierno vasco. Por aquí han pasado 

desde Agirre y Leizaola hasta Amorebieta. Situada en medio de una ciudad de 10 millones de 

habitantes, a ratos brutal y capaz de encerrar todos los contrastes, es el oasis de quienes han decidido 

mantener sus raíces contra viento y marea, y a quienes la deriva de los acontecimientos no deja 

indiferentes. 

Itziar Rodríguez y Seijó. Superviviente del bombardeo de Gernika 

«Este país era el paraíso, es indignante lo que han hecho con él» 

 

Itziar vuelve de vez en cuando a su Gernika natal. / JON G. ARAMBURU 

Itziar tenía dos añitos cuando el bombardeo de Gernika, «que me agarró en Erdikokale», y no emigró 

a Venezuela hasta los 19, con sus padres ya asentados en un país que les había abierto los brazos y 

lleno de oportunidades. «Aita había pasado por la cárcel y en la España de Franco no tenía forma de 

levantar cabeza». Todavía se acuerda de la Casa de Calle, «donde jugábamos a guardias y ladrones», 



del txitxiburduntzi y el morokil. Los comienzos nunca son fáciles e Itziar no fue una excepción a la regla. 

«Lloraba muchísimo y no quería salir de casa». Cinco meses pasaron hasta que acudió a la Euskal 

Etxea, sin otro consuelo que subir al cerro Ávila que domina Caracas, lo más parecido a las montañas de 

su tierra. 

Pero fue empezar y ya no parar nunca. «Veníamos todos los jueves a ensayar con el coro 

'Pizkunde', no importaba que fuera de noche porque la ciudad era segura». El clima de Caracas, su 

luz, la gente... «Y cómo hemos cambiado. Todo es más grosero y eso se nos ha ido contagiando. Ves la 

miseria tan terrible y te entran ganas de mandarlos a todos al coño su madre», masculla indignada. Y 

eso que Itziar, 84 años, tres de ellos lehendakari de la EuskalEtxea, no se puede quejar. Es jubilada de 

la Polar, la empresa que fue un emblema del país durante décadas, así que además de la pensión 

recibe dos cajas de alimentos y otras dos de cerveza... con las que da de comer a cuatro familias. 

«El mecánico no me cobra un centavo, la peluquera tampoco», desliza. 

Pero el amago de sonrisa no tarda en desaparecer. «Es doloroso acabar viviendo de la caridad de 

los demás, se pierde hasta la vergüenza de pedir. Pero, ¿qué haces si tienes hijos?». Itziar vuelve cada 

año a Euskadi. Tres meses. «Para mí es un balón de oxígeno. Nunca pensé que fuera a tener una vejez 

tan preocupante, angustiada siempre por lo que veo a mi alrededor. En Gernika respiro, me siento en el 

Parque de los Pueblos de Europa y me basta con un libro. Oigo los pájaros, los patos, no necesito más 

nada». Antes del 7 de marzo, la fecha de su partida, oirá misa en la Euskal Etxea. Como Itziar, el padre 

Odriozola, jesuita, tampoco arroja la toalla. 

 
 

 
 



Antonio Arriaga. Pediatra 

«Vivimos no en una dictadura, sino entre delincuentes» 

 

Antonio Arriaga se siente vasco y venezolano. / JON G. ARAMBURU 

Antón no tiene ningún conflicto entre sentirse vasco o venezolano, «lo mismo me gustan las arepas 

que la porrusalda». Hijo de padre guerniqués y madre duranguesa, recuerda que «los bilbaínos nacemos 

donde nos da la gana» y afea la conducta a quien pone en cuestión sus orígenes por haber nacido en 

América. «Apunta. Soy Arriaga AgirreGerrikaetxebarria Bernaola, ¿te sirve?» La de Antón es una historia 

que resume muy bien la de sus paisanos. «Mi ama nunca ha pensado en volver, y eso que lleva 70 

años aquí y no ha perdido la 'z' marcada». 

A este pediatra de 67 años, «jubilado, pero con dos trabajos», le duele lo que han hecho con este país, 

«el más rico del mundo, pero saqueado sin misericordia». Desde su atalaya en el hospital tiene una 

visión privilegiada de lo que ocurre a su alrededor. «Hay hambre, hay necesidad, no hay máquinas de 

diálisis ni tratamiento de quimio, la desnutrición infantil es bárbara...», enumera. «Este año se esperan 

millón y medio de casos de malaria, cuando esa era una enfermedad erradicada en los 40», desgrana 

como quien habla de las plagas bíblicas. 



Pero Antón es optimista. «Saldremos de ésta, no me preguntes cuándo. El problema son los 

militares, más preocupados por proteger su estatus que por defender al país. Esto no es una dictadura, 

es una banda de delincuentes», explica mientras clasifica un envío de siete cajas de medicamentos que 

les ha llegado desde Bilbao gracias a la fundación Tierra de Gracia, formada por venezolanos residentes 

en Euskadi, y que luego se repartirán entre los más necesitados de la colonia vasca. 

- ¿Y qué es lo que más echa de menos del País Vasco? 

- Ir al caserío de la familia en Mañaria y que te digan en cuanto entras por la puerta: «Tú siéntate y come. 

Vino, chorizo...», enumera con los ojos entornados. 

Ibane y Julen Azpiritxaga. Savia joven para la EuskalEtxea 

«No quiero un baño de sangre y menos por un carajo atornillado al poder» 

 
Ibane y Julen, las nuevas generaciones de la colonia vasca. / JON G. ARAMBURU 

Ibane, 23 años, es el presidente de la EuskalEtxea,su salón de juegos y el de su hermano Julen, 22, 

desde que ambos tienen memoria. Descienden de emigrantes de Algorta, Durango y Pasaia, localidad 

esta última donde Julen -el único de los dos que habla euskera- pasó año y medio después de que se 

metiera en aprietos por su condición de líder estudiantil y su madre le largara de vuelta «para evitar 

disgustos». 



¿Cómo consigue un venezolano de segunda generación mantener las raíces a 7.100 kilómetros de 

distancia? «Mi padre era el perejil de todas las salsas. El que cocinaba, bailaba, presidía... lo hemos 

mamado toda la vida. La identidad vasca es muy marcada, y por supuesto que hemos tenido que 

superar clichés como el de terrorista o separatista. Pero estamos acostumbrados, venimos de una 

familia muy perseguida. Mi aitona era gudari en la Guerra Civil y, después de cumplir cárcel y de que le 

intercambiaran por unos italianos, cruzó el Atlántico en un vaporcito de 50 cv. para empezar una nueva 

vida y aquí trabajó de espía para la CIA». Eso, definitivamente, tiene que imprimir carácter. 

Ahora, 70 años más tarde, Ibane y Julen muestran sus cautelas por la deriva del conflicto venezolano. El 

primero cree que el apoyo internacional a Guaido y el bloqueo económico a Maduro se va a traducir 

en una hambruna cuando el combustible empiece a escasear. «Esto es una olla en ebullición», 

resume. Julen, por su parte, tiene esperanzas. «Yo creo que este régimen sale, lo que está por ver es si 

por las buenas o por las malas. No quiero que haya derramamiento de sangre y menos aún por un carajo 

atornillado al poder». 

Luis Trincando. Impresor y editor 

«Yo he sido de la izquierda abertzale y me indigna que defienda a Maduro» 

 



Luis Trincado no tiene pelos en la lengua y llama a las cosas por su nombre. A este bilbaíno de 60 

años, nacido en la clínica del Doctor Usparitza, la vida le llevó a militar en la izquierda abertzale -

donde coincidió con Victor Galarza y SebastianEtxaniz, los dos repatriados por Chávez-, la misma contra 

la que ahora arremete por la defensa que esta hace del régimen de Maduro. «Me indigna que 

defiendan a un tipo que encarna todos los vicios: tortura, detenciones arbitrarias, masivas 

operaciones de limpieza, chantaje, contrabando, narcotráfico... los derechos humanos pisoteados» 

dispara como una ametralladora. 

«No se puede decir que eres revolucionario y aguantar esta vaina», repite mientras clava los ojos. 

«Hay que tener poca vergüenza para llamar fascista a Guaidó o a cualquiera que luche aquí contra la 

dictadura». Luis es secretario general de organización del Partido La Causa Radical, fundado por 

sindicalistas en los años 70, trabajó de editor y creó una imprenta, aunque eso fue antes de que el país 

exigiera pagar con dólares el papel, la tinta o los repuestos. «Esta gente está 

expoliando Venezuela. Crudo, madera, metales... Arramblan con todo». 

Luis no visita Bilbao desde 2001, cuando trajo a su madre. Si le preguntan qué echa más en falta 

responde sin dudar que «mi única religión, el Athletic, y a su profeta, San Mamés», desliza con una 

sonrisa, la primera de toda la entrevista, mientras alaba la labor en defensa en el partido ante el Barça y 

el debut de Kodro. Siente cierta añoranza de aquel Bilbao industrial, proletario, sucio y lleno de humo, 

pero confiesa su admiración «por cómo lo dejó Azkuna». «Me siento muy vasco, orgulloso de nuestra 

cultura y tradiciones. Pero yo elegí Venezuela y no me arrepiento». Y lanza un guiño. «Mi abuelo era 

suscriptor de EL CORREO. Jesús Trincado Agramonte. Pon eso». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Euzkadi y venezuela son nuestras patrias 

Porque en ambas estamos en casa 

https://www.elcorreo.com/temas/lugares/venezuela.html


13 de febrero de 2019. Juan Jose Etxeberria, s.j. vice rector de la universidad de deusto visita nuestra eusko etxea de 

caracas. 

 

 

El vice rector de la Universidad de Deusto, Bilbao, 

Juan Jose Etxeberria, s.j., quien estuvo en Caracas 

por una visita institucional en la Universidad 

Catollica Andres Bello de Caracas, fue contactado 

por Ibane Azpiritxaga, Presidente de nuestra Eusko 

Etxea de Caracas, quien lo invito a visitar nuestra 

casa, asistiendo el dia 13 de febrero junto a varios 

Jesuitas, donde los anfitriones Julen e Ibane 

Azpiritxaga le dieron un recorrido por todo nuestra 

Eusko Etxea. 

 

Juan Jose Etxeberria, quien  se mostro muy a 

gusto de conocer tierra vasca en Venezuela. 

 
 

 

 

 

 



1939 - 2019. 80 años del exilio vasco en venezuela 

Mejor si no vienen”: El exilio vasco en Venezuela ( I/II) 

Tomado de Eusko Ikaskuntza. Autor: Koldo San Sebastian  

 

 

En 2019, se cumplen 80 años de la l legada de tres expediciones colect ivas de 

refugiados vascos a Venezuela. Lo hicieron a bordo de tres buques franceses de la 

Compagnie Generales Trasantlanque: el  Cuba ,  el Flandre y el Bretagne. Venezuela es 

hoy referencia imprescindible en la historia del exi l io vasco y, s ingularmente, de la 

histor ia del exi l io nacional ista vasco. Sin embargo, en sus orígenes, se trató de una 

decis ión arriesgada, vivamente desaconsejada por los exi l iados vascos que habían 

l legado al país antes de la emigración colectiva: “Mejor si  no vienen”, escribía uno de 

ellos.  

 

El Cuba, el Flandre y el Bretagne.  

 

Hay que señalar, por otro lado, que la petic ión venezolana de que fuesen militantes del 

PNV -no querían a los  de organizaciones de izquierda- y con of icios y profesiones 

específ icas, la mayoría de los que ingresaron en país mar caron durante casi cuatro 

décadas el carácter de la comunidad vasca. Pero, no solo la ideología nacionalista 

marcó el carácter s ino la propia organización del éxodo.  



En el verano de 1939, los miembros nacional istas del Gobierno Vasco y la dirección del 

PNV se reunieron durante tres días en Paris para decidir  cómo debía ser aquella 

emigración y que uno de los asistentes, Jesús María de Leizaola, resumió en nueve 

puntos:  

 “Apoyo a la emigración para la colocación industr ial y comercial.  

 Fundación de empresas económicas, que sean complemento de la economía de 

Euzkadi.  

 Solo se enviará gente económica. Resolver las dif icultades que pueda haber es 

economía y comercio, no polít ica.  

 Enviar gentes que puedan resolverse fáci lmente la vida, para, si nos falta dinero, 

tengamos donde acogernos.  

 Se debe ir a la creación de una f lota de comercio, pues tenemos 1.800 marinos, 

entre ellos, 108 capitanes y toda la plant il la de nuestra marina mercante.  

 No debe haber delegados ni representación of icial. La histor ia de la guerra de los 

vicuñas en América del Sur, demuestra que no se puede ir con afanes 

imperial istas. (…) Soy part idar io de que sepamos entrar al lí como en casa ajena, 

y proceder de tal modo, que no demostremos ser un cuerpo especial y super ior :  

No ir con espír itu de superioridad. No vayamos a ser al lí  los “maquetos” de 

Venezuela, y a crear una verdadera xenofobia.  

 Las familias dispersas no crean ningún problema. Lo que crea los problemas es 

la Organización, y tengo mucho miedo de que vayamos a esto.  

 Que nadie l leve ninguna representación, para que no tengan el pretexto de 

meterse en los negocios part iculares de los vascos.  

 La propaganda que se haga debe estar hecha desde Francia, y las relaciones con 

aquellos que se l leven desde Anglet.” (J.M.Leizaola,  Conclusiones ) 

Los primeros contactos 

La historia comenzó cuando, en 1938, Jesús María de Leizaola, consejero de Just icia y 

Cultura del Gobierno Vasco, se reunió en París con el representante para Europa del 

Insti tuto de Emigración venezolano, Eduardo Monsanto. A f inales  de aquel año, se había 

formado en Venezuela un grupo de presión que inició una campaña favor de la 

inmigración vasca integrado por intelectuales como Miguel Otero, Andrés Eloy Blanco, 

JovitoVil lalba, Arraiz, Gonzalo Salas o Rafael Pizzani [1].  

 

http://www.euskonews.eus/zbk/735/mejor-si-no-vienen-el-exilio-vasco-en-venezuela-iii/ar-0735015001C/#_ftn1


 

 

Dentro de esa campaña, el 14 de mayo de 

1938, el doctor Simón Gonzalo Salas 

presentó un informe titulado  Inmigración 

Vasca para Venezuela. Parte de este fue 

editado en forma de fol leto del que se hizo 

una tirada de 2.000 ejemplares. El informe 

de Gonzalo Salas dio lugar a duras 

crít icas de los periódicos falangistas, caso 

del diar io Hierro de Bilbao[2].  

 

En 1938, se habían producido asimismo dos hechos de singular importancia. Por un 

lado, Venezuela reconocía al Gobierno de Burgos (franquista).  Por otro, se aprobó 

el Plan Trienal que debía marcar la act ividad del régimen de López Contreras en los 

próximos años. En el Punto 7 de ese Plan, se decía: “Nuestra demografía es 

estacionaria y por consiguiente necesita aportes de sangre nueva que promuevan su  

favorable crecimiento. Venezuela no será jamás un gran país sin un paralel ismo 

armonioso entre su potencial idad económica y el factor humano”. Con la puesta en 

marcha de este Plan, se creaba el  Inst ituto Técnico de Inmigración y Colonización [3] .  

En este marco, se produjo el informe del doctor Gonzalo Salas. Este partía de la 

premisa de la necesidad que tenía Venezuela de una  inmigración proclamada en todos 

los medios de comunicación y recogida en el  Plan a que hacíamos alusión: “La 

inmigración es pues una necesidad que no admite discusión; y no la admite, porque no 

nos decidimos a afrontar el problema y a resolverlo de manera  metódica y racional izada, 

tal vez estemos condenados a desaparecer del concierto de los pueblos l ibres [4]”.  

Simón Gonzalo Salas defendía una emigración étnicamente homogénea y polít icamente 

moderada (que debía, por un lado, compensar el temprano reconocimiento del régimen 

franquista y, por otro, no avivar las iras de los inf luyentes sectores ant icomunistas). Se 

daba cuenta que una inmigración incontrolada podría hipotecar el país y ponía, como 

ejemplos negativos, los de Argentina y Brasi l. Por el contrar io, era part idario de lo que 

calif icaba como experimento austral iano [5].  

http://www.euskonews.eus/zbk/735/mejor-si-no-vienen-el-exilio-vasco-en-venezuela-iii/ar-0735015001C/#_ftn2
http://www.euskonews.eus/zbk/735/mejor-si-no-vienen-el-exilio-vasco-en-venezuela-iii/ar-0735015001C/#_ftn3
http://www.euskonews.eus/zbk/735/mejor-si-no-vienen-el-exilio-vasco-en-venezuela-iii/ar-0735015001C/#_ftn4
http://www.euskonews.eus/zbk/735/mejor-si-no-vienen-el-exilio-vasco-en-venezuela-iii/ar-0735015001C/#_ftn5


En un momento de su Informe, Simón Gonzalo Salas se preguntaba,  ¿Dónde están esos 

emigrantes?: “Esos emigrantes son por ahora 80.000. Son vascos y están en la 

actualidad en Francia, deseosos de venir. Podría decirse que hoy están huérfanos de su 

gran Patria y acogerían a la nuestra con el músculo y con el corazón. Están exentos de 

tutelaje extranjero y, por tanto, con ellos está salvado el más grave inconveniente 

cuando se presente el problema de la inmigración”. De los vascos exi l iados, Gonzalo 

Salas se centraba en concreto en los pertenecientes al Partido Nacional istas Vasco: “La 

ideología polít ico-social del PNV no se amolda ni con la concepción marxista de las 

sociedades humanas, ni con la mental idad petrif icada del elemento conservador, 

enemigo de toda innovación justa y ajeno a los principios de una justicia social bien 

entendida” [6].  

No fueron éstas las únicas gest iones. El embajador de Venezuela en Cuba, Alberto 

Smith Zárraga, amigo personal de un exil iado vasco, el doctor Luis de Aranguren, 

real izó gestiones directas con el general Lópe z Contreras con los mismos f ines 

señalados anter iormente [7].  

“Mejor si no vienen”  

Esta campaña sorprendió sobremanera al Gobierno vasco exi l iado. Sus representantes 

pronto se movil izaron para conocer su alcance. Entre los primeros informadores, se 

encontraba un grupo de jesuitas vascos (en su mayoría, carl istas, eso sí).  Aunque, entre 

el los, estaba el padre Aranzadi,  hijo de  Engracio Aranzadi, uno de los dir igentes 

histór icos del PNV[8].  

Hasta 1939, habían l legado a Venezuela algunos exi l iados vascos[9]. Entre éstos, 

Ignacio de Rotaeche, exdiputado a Cortes y presidente del  EuzkadiBuruBatzar  (Consejo 

Nacional) de la Comunión Nacional ista Vasca  (nombre que había adoptado el PNV entre 

1916 y 1930). De ideas muy conservadoras, al estallar la guerra civi l, se mostró 

contrar io a que el Nacional ismo Vasco apoyase a la República, exil iándose en 1936. 

Primero, en Francia, y, más tarde, en Venezuela, donde trabajó para el Ministerio de 

Obras Públicas. En la misma situación se encontraba Manuel Chalbaud Errazquin, 

hermano de un destacado miembro de la Compañía de Jesús que había sido rector de la 

Universidad de Deusto (Bi lbao). Chalbaud se dedicará a la construcción [10].  
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José María Bengoa.  

 

También l legó a Venezuela, en abri l de 

1938, el doctor José María Bengoa 

Lekanda. En los pr imeros días de la 

guerra, se alistó como voluntar io en un 

batal lón nacionalista. Tras la formación del 

Gobierno Vasco, se incorporó a la Sanidad 

Mili tar de Euzkadi,  a las órdenes de 

Fernando Unzueta. Salió para el  exi l io en 

1937 y, como hemos señalado, l legó a 

Venezuela ocho meses más tarde[11]. Así 

Bengoa fue el primero que, c laramente, se 

pronunció en contra de la inmigración 

vasca. Luego, matizó algo sus 

recomendaciones. Eso sí, advertía sobre la 

posibi l idad de sufr ir enfermedades 

endémicas como el paludismo y, desde 

luego, debían abstenerse aquellos con 

“profesiones burocrát icas” :  

“Para encontrar trabajo en Venezuela o se trae dinero para iniciar empresas 

nuevas o desconocidas en este país, o fatalmente hay que lanzarse al interior  en 

busca de trabajos que casi nunca quieren los venezolanos. Y c laro es, la lucha en 

el interior es bastante dura, máxime teniendo en cuenta la insalubr idad que existe. 

(…) Desechar con empleables todas las que signif iquen una actividad burocrát ica, 

como por ejemplo empleados de banca, abogados, etc” [12].  
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De izquierda a derecha de pie José Domingo Arana -Pedro Albizu-Pedro Basaldua-Gabino Artolozaga-

Emilio Abando sentados de izquierda a derecha José Luis Ir isarri -Esteban Urquiaga(Lauaxeta) -

AndresArambalza.  

En plenas negociaciones, Andrés de Arambalza [13] escribía a su amigo Pedro de 

Basaldúa insistiendo en recomendar:  

“Interesanme mucho estos detal les sobre todo el inmigrator io, porque tengo 

entendido que se quiere l legar a un acuerdo con Venezuela. Mi modesta opinión 

sobre este part icular es que sería un verdadero crimen que nuestra gente viniera a 

esta como inmigrantes, con decirte que el noventa y nueve por ciento de los 

venezolanos tienen los defectos de los españoles y ninguna de sus virtudes queda 

dicho todo. Añadiéndole a todo esto el cl ima con todo tipo de enfermedade s que le 

caracteriza al trópico, no faltando las venéreas, se dice que el 75% de los 

naturales están sif i lí t icos, solamente este últ imo detalle sería más que suf iciente 

para pensar seriamente sobre la responsabilidad que supondr ía para nuestras 

autoridades tal  inmigración. No dudo que habrá alguno de los nuestros que,  

guiados por interés particular, pretenda l levar a cabo tan cacareada “Inmigración 

Vasca”, en f in, de todo esto podría informar mejor que nadie el amigo Agustín que 

conoce perfectamente a Venezuela y a los venezolanos”.  
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El 25 de febrero de 1939, Ramón de la Sota Mac Mahon, uno de los delegados del 

Gobierno Vasco en Nueva York, escribió al presidente Aguirre: “Hace pocos días vino a 

vis itarme de Venezuela un amigo mío inglés, Mr. Dempster, qu e estudió conmigo. Antes 

fue miembro del Cuerpo Colonial inglés dejándolo para venir  a trabajar a la „Shell Mex‟ a 

este Continente. Mr. Dempster, que conoce Euzkadi y nuestro problema, habiendo leído 

casi todo lo que se publica en castel lano sobre el movim iento nacional vasco, nos dijo 

cosas muy interesantes sobre la inmigración vasca a ese país que a su juicio sería un 

desastre. Me prometió enviarme un estudio para enviárselo yo al Gobierno de Euzkadi.  

Según Mr. Dempster, las tres últ imas inmigraciones, la  de los alemanes, los canarios y 

los suecos han sido completos fracasos y los periódicos c laman ahora por la inmigración 

vasca[14]” .  

 

Arturo Uslar Pietri .  
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Pero, los contactos siguieron  

En la pr imavera de 1939, Arturo Uslar Pietr i fue nombrado director del  Inst ituto Técnico 

de Inmigración y Colonización, al que se incorporó, como subdirector, Simón Gonzalo 

Salas[15].  Ante las demandas existentes y desde el convencimiento de que una 

inmigración vasca sería út i l para el país, Uslar accedió e, inmediatamente, se inic iaron 

las gestiones[16].  

Las negociaciones en París las l levaron en un pr imer momento, por parte venezolana, 

Eduardo Monsanto, y el ya citado Simón Gonzalo Salas. Por parte vasca, se encargaron 

en un pr imer momento el vicepresidente del Gobierno Vasco, Jesús María de Leizaola, y 

Julio de Jauregui. Cuando los venezolanos restr ingieron el acue rdo al PNV, los 

representantes del Gobierno vasco se ret iraron de las negociaciones, incorporándose 

miembros de este últ imo partido. Poster iormente, y para acelerar la l legada de vascos a 

Venezuela, partic iparon en las negociaciones Abel Cifuentes Espinett i y Carlos Enr ique 

Aranguren, este últ imo había sido cónsul general de su país ante el Gobierno de la 

República española[17]. 

En el convenio se acordó “ la emigración de equipos de diferentes especial idades, 

mediante la aceptación de condic iones económicas excepcionalmente convenientes y 

con garantías que se obl igan a cumplir ambos contratantes [18] ”. Los exil iados salían de 

Francia con un contrato de trabajo por t iempo indeterminado. El Gobierno venezolano 

les ant icipaba los gastos de viaje e instalación, comprometiéndose los vascos a 

reintegrar el montante de esos gastos en un t iempo prudencial.  Por otro lado, en los 

acuerdos, constaba expresamente que los exil iados vascos no serían dest inados a las 

colonias agrícolas del inter ior, en las que l as condic iones de vida eran especialmente 

duras[19].  

La puesta en marcha del convenio no estuvo exenta de dif icultades. Por un lado, el 

cónsul venezolano en Burdeos, Guzmán, a quien los refugiados vascos 

llamaban Guzmán el Malo, cometió tal número de arbitrariedades que fue sustituido por 

su Gobierno. Este incidente hizo que muchos exil iados optasen por trasladarse a otros 

países[20]. Otras dif icultades fueron de car iz polít ico. Algunas organizaciones polít icas 

vascas, especialmente los sectores cercanos al Part ido Comunista y el ala izquierda del 

Part ido Social ista crit icaron el carácter partidista de la emigración vasca a Venezuela.  
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En sus ataques, se distinguió el diputado socialista a Cortes por Guipúzcoa, Miguel 

Amilibia[21]. Este mismo problema, como veremos, se le presentó al delegado del 

Gobierno vasco en la República Dominicana, Eusebio María de Iruj o[22]. En ambos 

casos, el presidente Aguirre se vio obl igado a precisar la partic ipación de su Gobierno 

en dichas negociaciones[23].  

A principios del verano de 1939, concluyeron las negociaciones entre los nacional istas 

vascos y el Gobierno venezolano, Al mismo tiempo, comenzó la selección de 

emigrantes.  

 

Vascos a bordo del “Cuba” rumbo a Venezuela.  En el centro,  junto al capitán, el obispo de Alajuela,  

Costa Rica.  
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Lo vasco en venezuela 

Los frailejones, plantas del grupo espeletia sp. 

 

 

 

Jose de Ezpeleta 

El frailejón es de la familia de las compositae, 

igual que las margaritas y el girasol. Se 

conocen unas 45 especies en los páramos de 

Perú, Ecuador, Colombia y Venezuela. 

Distribuida entre los 2000 y los 4300 m.s.n.m.  

 

La especie más común en Venezuela es el 

Frailejón de Octubre (Espeletia schultzii). Hacia 

la sierra de la Culata, en el páramo de Piedras 

Blancas, hay otra especie muy interesante, 

debido a que alcanza más de dos metros de 

altura, esta es la Espeletia moritziana. 

 

Los habitantes de las altas montañas han 

atribuido poderes medicinales al frailejón, su 

resina se usa como ungüento y el té o 

cataplasma preparado con las hojas combate el 

asma y afecciones pulmonares. 

 

La denominación científica de Espeletia fue 

difundida por Alejandro Von Humboldt y Aimé 

Bompland en la obra Plantas Equinoxiales en 

1808, en honor al Virrey de Nueva Granada 

Don José Manuel de Ezpeleta y Galdeano, I 

Conde de Ezpeleta de Beire (Cadiz, 1739 – 

Pamplona, 1823), fue un oficial militar, político, 

Virrey de Nueva Granada y Virrey de 

Navarra de 1814 a 1820. Perteneciente por 

ambos lados a los más antiguos linajes 

navarros. 

 

 



Final copa de la reina. Athletic vs atletico de Madrid. 

San mames  

El 6 de enero de 2019 se celebro en el hermoso 

estadio de San Mames, casa del Athletic Club, el 

partido final de la Copa de la Reina 2019, entre 

las oncenas de las neskas del Athletic y las 

chicas invitadas de Atlético de Madrid.  

Nunca un partido femenino se había visto con tal 

cantidad de aficionados en las gradas, sumando 

más de 50 mil almas que animaban a sus 

jugadoras. 

Cabe destacar que días previos al juego Iñaki 

Anasagasti, vasco venezolano, informo que el 

Athletic le había manifestado su disposición a 

invitar a los vascos venezolanos que desearan 

asistir al juego, por lo cual la Fundación Tierra de 

Gracia se encargo de recopilar la información de 

los interesados. 

A pesar del resultado adverso, el Atlético gano 

por 2 goles a nuestras Leonas, fue hermoso ver 

las fotografías del San Mames repleto y con una 

hermosa representación venezolana con nuestras 

banderas tricolores. 

 

Nuestras Neskas vasco venezolanas  

 

Yunior Lobo con su camisa de Estudiantes de Merida 

 



Medicinas para venezuela 

 

Desde finales del año 2018 la Fundacion Tierra 

de Gracia comenzo a realizar un hermoso 

trabajo en pro de ayudar a los venezolanos en 

Euzkadi, asi mismo se dio a la tarea de recoger 

fondos y medicamentos para enviar a la 

comunidad vasca Venezuela. 

Ya en 2019 la tarea ha ido estructurandose ya 

en Venezuela con el envio de un primer lote de 

medicamentos hacia las Eusko Etxeas de 

Caracas, Carabobo y Puerto La Cruz. 

Las medicinas llegaron, y un grupo 

colaboradores las clasificaron, organizaron y 

distribuyeron en grupos de acuerdo a las 

personas las solicitaron a traves del censo 

previo que fue coordinado por las diferentes 

Eusko Etxeas.  

ESKERRIK ASKO 

 

 

  

 

 



 

cOMENTARIOS DE LOS LECTORES 

Maria Lourdes Celayeta . Bogota. Colombia. (16-01-2019) 

“¡Pedro muy bien! ¡Te felicito! / Gracias por eso, es bonito sentirme parte de mis raíces, a través de otros 

que también lo son. / El orgullo que siento es grande, no sabes cómo me lleno de dicha de saber que 

tengo algo de vasca, ¡Es impresionante! / Continúa con tu labor, es muy provechosa. / ¡Éxitos!” 

 

Aranzazu Amezaga. Nabarra. Euzkadi(18-12-2018) 

“Como siempre, emotivo e informativo. / Milla esker por tu aportación a la causa del pueblo vasco.” 

 

 

 

AMIGOS LECTORES ¡MILA ESKER! 

JAZOERA ESTA TAMBIEN EN: 

FACEBOOK: JAZOERA, Publicación de la Comunidad Vasco Venezolana. 

TWITTER: @jazoera. 

INSTAGRAM: jazoera. 

BLOG: https://jazoera.blogspot.com/ 

YOUTUBE: Jazoera TV 
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